

A LOS CAMARADAS MIEMBROS DE LA "COMISION IDEOLÓGICA" DEL PARTIDO.

(DOCUMENTO PRIVADO).

Mediante el presente documento privado, nos permitimos presentar a la discusión de ustedes el siguiente proyecto, a objeto que, si lo estiman conveniente, con el aval de ustedes pueda pasar a la consideración del Secretariado del Exterior.

Los planteamientos que vienen enseguida son de la exclusiva responsabilidad de quien ha redactado este proyecto.

1.- FUNDAMENTACION DEL PROYECTO.

Somos de los socialistas convencidos que el Partido Socialista, si bien hasta el momento es una singularidad histórica chilena, puede jugar un papel fundamental en el desarrollo del proceso histórico no sólo de Chile, sino que de Latinoamérica, SIEMPRE QUE SEA CAPAZ DE VOLCAR DENTRO DE UN MARCO TEORICO RIGUROSAMENTE CIENTIFICO Y CON UNA CONSECUENTE PRACTICA POLITICA CONCRETA, TODA LA RICA HISTORIA DE NUESTROS PUEBLOS LATINOAMERICANOS.

La anterior afirmación no significa que desconozcamos, ni mucho menos, todo el importantísimo papel que ha jugado el Partido en la historia de Chile, y en la lucha del movimiento obrero internacional, particularmente luego que se liberó, al menos en sus estatutos, de algunos resabios idealistas.

El aporte teórico práctico de muchísimos camaradas "socialistas de toda la vida", en todos los planos del quehacer partidario, ha sido y es valiosísimo.

Sin embargo...¿por qué nuestra afirmación? ¿es que han faltado trabajos científicos rigurosos y sistemáticos que analicen desde un prisma marxista la realidad latinoamericana en general y chilena en particular?

Creemos que, por el contrario, hay abundancia de tales trabajos, pero, lo que falta es hacer un esfuerzo de síntesis de ellos, en la perspectiva del Frente de Trabajadores, que permita recoger el esfuerzo de tantos teóricos de tantas disciplinas para fundamentar, DE MANERA RIGUROSA, A PARTIR DE ESTA SINTESIS, EL MARCO TEORICO LATINOAMERICANO GLOBAL EN QUE SE HA MOVIDO Y SE DEBE MOVER EL PARTIDO SOCIALISTA.

A nuestro juicio, la mejor aproximación a este marco teórico latinoamericano global corresponde a la Tesis del Frente de Trabajadores.

Esta tesis, surgida al calor de una violenta lucha ideológica con las concepciones estratégicas de la III Internacional expresadas en Chile por el P. Comunista, recoge en su seno toda la rica historia de luchas de la clase obrera chilena y le da una proyección definitiva al socialismo. Al socialismo latinoamericano, o sea, a la liberación de nuestro continente.

El nacimiento posterior de la Revolución cubana, su gestación y desarrollo peculiar, dió una mayor fuerza conceptual y práctica a la Tesis del Frente de Trabajadores, aunque el P.S. no agitó esto con la fuerza necesaria.

Las razones son múltiples y complejas. Lo concreto concreto, sin embargo, es que el movimiento popular chileno finalmente siguió las aguas del Frente de Liberación Nacional del P.C., aguas que desembogaron en el sangriento 11 de Septiembre.

Por qué perdimos fuerza ante la masa obrera y nuestra tesis fue neutralizada?

A nuestro juicio, entre otras, hubo una importantísima razón no suficientemente debatida aún entre nosotros y es que no fuimos capaces de señalar a la clase obrera, con la suficiente transparencia y energía las profundas raíces latinoamericanas subyacentes en nuestros planteamientos.

Hoy día existen algunos sólidos elementos de juicio históricos, que si bien son incompletos, nos permiten plantear la hipótesis de que era el Partido Socialista y la combinación de su estrategia y táctica la correcta para el proceso social chileno. En especial durante el Gobierno de la Unidad Popular en que en tres años las masas maduraron el equivalente a treinta años anteriores. Sin embargo nosotros, dadas las complejas circunstancias que nos toca vivir hoy, tampoco agitamos con la fuerza que deseáramos la justeza de nuestras posiciones, corriendo incluso el peligro de desdibujar nuestra personalidad política, a pesar de los dignos esfuerzos que en la afirmación de la personalidad socialista hace nuestra dirección. Pero esto no basta. Debemos y estamos en la obligación hoy día de hacer el esfuerzo teórico práctico necesario para identificar con claridad y, sobretodo, mostrar a las masas, nuestras raíces latinoamericanas desde un punto de vista revolucionario, desde un punto de vista marxista.

Y esto comienza en las escuelas de cuadros, sigue en la cadena práctica-teoría-práctica de cada militante inserto en el trabajo de masas y engloba todo el quehacer del Partido.

Ahora bien...qué debe significar para un socialista tener claras las "profundas raíces latinoamericanas subyacentes en nuestra estrategia política?. Pues...ni más ni menos que CONOCER A FONDO AMERICA LATINA. Así entonces, TODO MILITANTE SOCIALISTA AL MISMO TIEMPO QUE APRENDE MARXISMO DEBE APREHENDER AMERICA LATINA. En otras palabras, LA BASE DE LA FORMACION QUE CARACTERICE LA PREPARACION DEL CUADRO POLITICO MILITAR DEL PARTIDO, DEBE SER EL CONOCIMIENTO MARXISTA PRINCIPALMENTE DE NUESTRO CONTINENTE Y DE CHILE EN PARTICULAR.

Ese es el esfuerzo que notamos ausente hoy día. El esfuerzo sostenido, planificado y coherente con la estrategia del Partido Socialista, en pos del conocimiento de nuestra realidad latinoamericana.

Creemos que existen en la actualidad las condiciones objetivas y subjetivas para empezar a abordar científicamente este problema. Para ello bastaría con empezar a aglutinar los esfuerzos dispersos que muchos camaradas realizan o han realizado en diferentes lugares y tiempos en pos del conocimiento de Latinoamérica, darles el marco de referencia político del Frente de Trabajadores y sistematizar, homogeneizar y planificar el trabajo bajo la responsabilidad de la dirección del Partido.

Sin dejar de reconocer que la tarea fundamental para el P.S. en el exterior es el trabajo de solidaridad con el pueblo chileno y la lucha permanente contra la Junta expresada en su apoyo categórico al Partido en el interior, debemos también tomar en cuenta que la solución o no solución del problema que estamos planteando, afectará categóricamente al futuro del Partido. Por lo demás, una de las peticiones concretas que hace la dirección del interior, expresada en los acuerdos del Pleno de Agosto-Septiembre del año pasado, plantea a los socialistas del exterior como una de sus tareas, su formación político militar en función de la estrategia partidaria.

2.- OBJETIVOS DEL PROYECTO.

Formar equipos de trabajo que, tomando determinados planos de la realidad de América Latina, permitan a la llamada Comisión Ideológica del Secretariado Exterior, volcar hacia la militancia socialista en particular y hacia la izquierda en general, el conocimiento científico del continente latinoamericano, tomando como marco de referencia al Frente de Trabajadores.

En el desarrollo del proyecto distinguimos dos tipos de objetivos:

- 2.1. Objetivos a corto plazo y
- 2.2. Objetivos a largo plazo

2.1. OBJETIVOS A CORTO PLAZO.

Entregar a los militantes socialistas que ingresan a las escuelas de cuadros, un conjunto de documentos básicos que permitan la fundamentación rigurosa de las bases "socialistas" de su formación.

(Se subentiende que tales documentos básicos irán surgiendo del desarrollo mismo del trabajo teórico global que queda enmarcado por este proyecto)

2.2. OBJETIVOS A LARGO PLAZO.

Centralizar, planificar y homogeneizar en función de la estrategia del Partido Socialista, los trabajos de investigación que sobre América Latina se realicen en el mundo, con la perspectiva de organizar un Centro marxista leninista de Análisis e interpretación de la realidad de nuestro continente.

3.- PRIMERA FASE DEL PROYECTO.

Asentar la estrategia del P.S. sobre sólidas y bien fundadas bases latinoamericanas implica un sostenido y complejo trabajo de equipo interdisciplinario, cuyas dificultades no se nos escapan.

Sin embargo, como primera fase del proyecto, proponemos que se adopten algunas medidas orgánicas que permitan centralizar los esfuerzos que han hecho o hacen numerosos camaradas alrededor del objeto de estudio que nos interesa: Latinoamérica, dando a todos estos esfuerzos una coherencia política alrededor de la estrategia del Partido. Para lograr ésto, proponemos centralizar los esfuerzos alrededor de los siete temas centrales que sugeriremos enseguida. La fundamentación MUY GENERAL de cada tema la entregamos sólo a título de complemento. Se subentiende, por supuesto, que cada tema en sí representa un trabajo teórico práctico inmenso, tanto en cantidad como en calidad, según sea la profundidad del enfoque disciplinario con que se aborde cada tema.

Lo esencial, sin embargo, es no perder de vista que el desarrollo de este proyecto tiene un contenido teórico práctico POLÍTICO concreto, por lo cual muchos ~~enfoques~~ enfoques parciales, sean cuales fueren sus niveles de profundidad, es probable que al menos dentro de los objetivos a corto plazo, no sean considerados con la intensidad o profundidad que deseen sus autores.

Por otra parte, si bien nosotros estamos presentando un conjunto de siete temas separados, debe subentenderse que esta separación es sólo metodológica, dado el hecho que el subconjunto del universo que nos proponemos estudiar, América Latina, es una realidad compleja dentro de la cual todos los temas señalados (y otros más) forman una totalidad interrelacionada.

3.1. POSIBLES LINEAS DE TRABAJO. (PROPOSICION GENERAL).

- 3.1.1.- Características esenciales de la organización económica, política, social y militar de tres o cuatro culturas pre-colombinas. (P.ej. aztecas, mayas, incas y araucanos). "Raíces" que aún subsisten.

FUNDAMENTACION GENERAL. Muchas de las características actuales de los pueblos latinoamericanos son producto de su ancestro precolombino. El identificar estas características, interpretarlas científicamente y darles una proyección política, es nuestra tarea.

Por otra parte, ~~siempre y cuando~~ tomando sólo el enfoque militar, ¿no sería importante que todo cuadro político militar socialista conozca a fondo la estrategia militar araucana, que permitió a este pueblo primitivo derrotar al, en su tiempo, más poderoso ejército del mundo?

- 3.1.2.- Transformaciones ideológico-políticas de la Iglesia Católica entre los siglos XV y XX. Influencia de la superestructura religiosa católica en el dominio sobre América Latina. Análisis comparativo de la influencia religiosa del catolicismo en el desarrollo del capitalismo latinoamericano y la influencia de la religión protestante (calvinismo, luteranismo) en el desarrollo del capitalismo norteamericano.

FUNDAMENTACION GENERAL. Para conocer a fondo el papel que en la lucha política juegan partidos como la Democracia Cristiana, debemos estudiar con rigor a la Iglesia Católica. Pero, más que esto, debemos conocer a fondo uno de los mecanismos de dominación que utiliza y ha utilizado el idealismo metafísico para controlar la rebeldía de los pueblos latinoamericanos, cual es la superestructura religiosa.

Por otra parte, desde el punto de vista del estudio del enemigo estratégico fundamental, debemos conocer el papel que ha jugado en su desarrollo la superestructura religiosa para así comprender mejor la mentalidad dependiente de las burguesías latinoamericanas.

- 3.1.3.- Características económicas, políticas y militares fundamentales de los imperialismos que han dominado América Latina entre los siglos XV y XIX.

FUNDAMENTACION GENERAL. América Latina, desde el mismo instante que Cristóbal Colón puso su pie en ella, ha sido un continente dominado económica, política y militarmente. Esto ya casi es un lugar común decirlo. Pero, para comprender a fondo la gestación de la MENTALIDAD DEPENDIENTE que impregna a las burguesías nativas, es imprescindible conocer las características fundamentales de los imperialismos presentes en nuestro continente a partir del s.XV. (Dejamos el siglo XX para los EEUU).

- 3.1.4.- Dominación del imperialismo norteamericano sobre América Latina.

Desarrollo cuali y cuantitativo del imperialismo norteamericano en el siglo XX. Análisis de su organización económica actual (las Corporaciones Transnacionales). Análisis de su dominación político-social actual (la "guerra total"). Análisis de su dominio militar vía las dictaduras militares (los aparatos represivos, tácticas correctas para su neutralización).

FUNDAMENTACION GENERAL. El estudio y conocimiento a fondo del enemigo estratégico fundamental, el imperialismo norteamericano, es una obligación imperativa de todo socialista por todo tipo de razones. También esto casi es un lugar común repetirlo.

Sin embargo, por una serie de razones perfectamente explicables, hemos advertido entre nuestros teóricos socialistas dos tipos de limitaciones que es necesario superar con la máxima rapidez.

La primera es la tendencia a centrar la mayoría de los esfuerzos teóricos SOLO en el conocimiento de nosotros mismos (cuestión respecto de la cual incluso en el desarrollo de este proyecto deberemos estar alerta) y dejar un poco de lado el estudio sistemático, coherente y planificado del enemigo estratégico fundamental, en imperialismo norteamericano y su organización actual, las Corporaciones Transnacionales.

La segunda limitación, de la cual quizás deriva al anterior, es suponer que TODAS las conclusiones que Lenin dedujo de su análisis del sistema capitalista son rigurosamente válidas hoy en día EN LA MISMA FORMA, desconociendo el hecho objetivo del desarrollo cuali y cuantitativo del imperia- lismo en medio siglo.

Como es comprensible, ambas limitaciones son extraordinariamente peligrosas y es probable que ellas sean hoy, objetivamente, una de las razones de las derrotas de los pueblos latinoamericanos ante el imperialismo, incluida la nuestra del 11 de Septiembre.

- 3.1.5. Estudio de las luchas dadas por los pueblos latinoamericanos contra la dominación imperialista. Las formas "democráticas" de lucha. Las formas armadas de lucha. Las formas impulsadas por los partidos de la clase obrera.
- FUNDAMENTACION GENERAL. Los pueblos latinoamericanos, no han cejado nunca en sus esfuerzos por sacudirse de la dominación imperialista.

El conocimiento de la gestación, desarrollo y causas de los triunfos o derrotas de tales esfuerzos, es de primordial importancia para nuestra estrategia de liberación. La denominación que hacemos de formas "democráticas" o "armadas" es arbitraria. Quizás es necesario buscar una definición más rigurosa para diferenciar las formas populistas de lucha que, o rechazan las formas armadas de lucha o surgiendo de las armas se niegan a romper con el sistema de dominación imperialista debido a múltiples razones, de las formas propiamente armadas de lucha que definitivamente rompen (o tratan de romper) la dominación. Además, es necesario conocer el papel que específicamente en las formas de lucha han impulsado los partidos obreros en America Latina, para manejar elementos objetivos de crítica de tales papeles.

- 3.1.6. Formas que adopta el socialismo en otros continentes.
- FUNDAMENTACION GENERAL. Cada cuadro político militar socialista debería tener claro que FORMA de socialismo queremos para Chile en particular y para Latinoamérica en general. Este no es un problema puramente retórico. Hoy se habla de un socialismo "soviético", de otro "asiático", de un "eurocomunismo", etc. A su vez, cada uno de estos socialismos presenta subvariantes en sus formas específicas.

Las leyes del materialismo dialéctico y del histórico son leyes científicas, o sea, objetivas, racionales y que explican con rigor los fenómenos del universo en general y de las sociedades en particular.

Sin embargo, como toda ley científica, presenta diferentes FORMAS segun sea el espacio y el tiempo concreto que debe estudiarse e interpretarse. La ESENCIA de la ley es la misma, pero su FORMA es diferente. De allí que hoy nadie considere una "herejía" decir que las formas que adquiere el socialismo son diferentes segun sean el lugar y el momento de su desarrollo.

Latinoamérica, Chile, son realidades concretas, con un desarrollo histórico concreto, que nos OBLIGAN A PENSAR HOY QUE FORMAS DE SOCIALISMO ESPERAMOS PODER EMPEZAR A CONSTRUIR.

?Por qué es tan urgente esta necesidad, cuando hoy deberíamos sólo preocuparnos de derribar al facismo?. Por una razón muy simple: si no somos capaces de tener respuestas claras en el momento en que se bote a la Junta, el desarrollo del proceso histórico se nos escapará de las manos. Así de simple y complicado a la vez!...

- 3.1.7. El Partido Socialista como expresión propia de la lucha del pueblo chileno.
- Fases de su desarrollo histórico.
- La lucha ideológica con el P.Comunista.
- El Frente de Trabajadores. Caracterización teórico-práctica.
- Definición actual del marco estratégico del P.S.
- Las formas concretas de lucha en la perspectiva estratégica del P.S.

4.- IMPLEMENTACION DEL PROYECTO.

Proponemos como esquema de implementación el siguiente:

- 4.1.- Formar un equipo central, directamente bajo la dirección del Comité Ejecutivo (o de algún miembro del Secretariado que sea designado. Este equipo podría concentrarse en algún centro académico de la DDR que ofrezca las facilidades del caso o bien en otro país. La base de este equipo podría ser el grupo que forma la Comisión Ideológica.
- 4.2.- Formar tres o cuatro equipos de trabajo en otros países (por ej. Méjico, Costa Rica, Inglaterra y Suecia) con Cdas. que se integren al desarrollo de este plan y que ya tienen, por razones de sus actividades actuales, alguna facilidad para integrarse al proyecto. Estos grupos o equipos de trabajo estaría bajo la autoridad del equipo de la DDR en lo que dice relación a su labor para el proyecto.
- 4.3.- Todos los equipos que vayan formándose iran supervigilando la tarea de educación política de la militancia.
- 4.4.- Un miembro del Comité Ejecutivo del Secretariado Exterior, en el plazo de un mes contado desde la aprobación de este proyecto, tomará las medidas concretas para la ubicación de los camaradas que en la DDR serán responsables de este plan de trabajo, y los reunirá , dando comienzo al desarrollo del proyecto. En el mes siguiente, el equipo central presentará un proyecto concreto de necesidades humanas y materiales al Comité Ejecutivo del Secretariado Exterior, indicando las soluciones probables. Tambien dentro de ese plazo presentará el detalle de su plan de actividades.

EISENHÜTTENSTADT, 24 de MARZO DE 1977.

Handwritten signature: Paddy A Humada